

El Eco del Misti.

Publicacion
diaria.

Director propietario
Francisco de Rivero

GUERRA A CHILE.
AREQUIPA, MARTES 27 DE MAYO DE 1879.

AÑO I.

N.º 38.

El Eco del Misti.

AREQUIPA, MAYO 27 DE 1879.

TELEGRAMAS.

Recibido de Mollendo a las 8 h. 52 m. a. m.

Mayo 27.

Señor César Rivero.

Por mas que se ha hecho, no hemos podido conseguir periódicos de Iquique y Arica. No hay noticia alguna respecto a los blindados chilenos.

EL CORRESPONSAL.

Reflexiones.

Interclusa respirat.—CICERON.

Cuando el valor no se retempla en la adversidad, es prueba de que se ha perdido.

En los reveses de la fortuna, es donde verdaderamente resplandece el génio de los pueblos, como brilla la luz que se desprende al destrozarse dos rocas.

Con el ejemplo que la desgracia deja tras de un acontecimiento funesto, debe venir el empeño mas activo aún, para subsanar nuestros extravios en el porvenir.

Jamas nacion alguna llegó al término del triunfo, sin haber dejado como huella en el camino recorrido, sus propias víctimas, sacrificadas en mil reveses.

Don Alonso de Aragon en la batalla contra los Genoveses, perdió sus naves y propia libertad. Preso esperó tranquilo el resultado de otros esfuerzos; y de ese contratiempo nació la conquista que hizo del reino de Nápoles.

Tales son y serán siempre, el fruto de los que azotados por la fatalidad, la desprecian para subyugarla en lugar de amilanarse.

Todas estas reflexiones nos ha sugerido la noticia que se nos ha trasmitido ayer, del teatro de la guerra, por las que el Director General de operaciones, comunica a la nacion el fracaso de uno de nuestros buques blindados, en quienes el Perú cifraba gran parte de sus esperanzas.

El hecho es sensible por las circunstancias que han mediado y tambien por la pérdida material de un elemento que nos era necesario.

Pero ni uno ni otro efecto, puede ser considerado como el primer paso dado en la senda de un desastre, como la ignorancia y el vulgo juzga siempre bajo la influencia de las impresiones, tales acontecimientos.

Felizmente nuestra nacion, descansa en el poder de los sacrificios de que es capaz, mas que en los caprichos eventuales de la suerte.

Ella tiene por fundamento en sus esperanzas el poder de la justicia de su causa y cuenta con la impotencia que lleva consigo el crimen y la perfidia de nuestros adversarios. El valor, la abnegacion y el heroismo, son nuestros elementos. La constancia y desprecio a las resistencias será nuestra accion. El triunfo y la gloria, el resultado final.

Esto es lo que hay derecho de esperar; pues el Perú sabe bien que al apartarse de ese camino, debe resolverse a renunciar del destino que el cielo le tiene marcado, para ser víctima de una impotencia, que es absurdo el admitir. Para llegar a la victoria en las causas mas santas, no hay otro medio de marchar a ella, que el de las oscilaciones.

Hoy se triunfa en un punto y mañana se pierde en otro; pero se avanza.

En breves instantes nuestros marinos han abierto el abismo a una de las embarcaciones de Chile y al mismo tiempo los arrecifes de nuestras propias costas, estrellan al buque de nuestra armada, cuando seguía veloz y ciega, estela de la nave enemiga, que huía espavorida de nuestros cañones. Ello es una desgracia, pero que como ya lo hemos dicho, está entre los

marcha por el camino de la gloria.

El sacar de las puertas del averno la inscripcion del Dante, para gravarla en las banderas enemigas, es nuestra mision; pues solo a ellos les quedará por último recurso decir: «aquí yase la esperanza!»

Nosotros debemos tener la fé del triunfo, fortificada por la conviccion de que llegaremos a él, obligando a la adversidad y a la suerte, a renunciar de su imperio, ante nuestro designio.

¡Cuándo se lucha con la desgracia, tambien es un triunfo sucumbir antes que doblegarse a sus caprichos!

CRÓNICA.

Atrio de la Compañia.—El señor Sub-prefecto de provincia, Teniente Coronel Canseco ha propuesto llevar a cabo la obra del arreglo del atrio de la Compañia, que con tan buena voluntad inició el señor Iraola.

No dudamos de merced al entusiasmo y eficaz cooperacion del actual Sub-prefecto, la verjese terminará pronto lo mismo que obra de albanileria.

Que siga el ser Canseco trabajando por el progresnatural de Arequipa que siempre tenemos para él palabras de elogio.

Las noticias ayer.—Para nada se necesita mas dolor que para soportar los golpes de fortuna.

La funesta ría, que ha abatido a ciertos espíritus la pérdida de uno de nuestros poderosos blindados, en quien tenias fijas nuestras miradas, no es por lo un acontecimiento que puedaarnos desfallecer, ni dudar un instante la victoria que vá siempre al lado de la justicia.

Acontecimientos de esta naturaleza son frecuentes la guerra y esto a nadie debe sonder. Que despues de un triunfo porte una derrota es cosa que la hila nos presenta a cada paso, pues certe de las armas es caprichosa.

La guerra unas que un juego bastante bárbaro verdad, pero un juego en muchas inevitable y necesario en ella se realizan hechos verdaderamentovidenciales que la inteligencia ha siempre propensa, mas al estraviu al acierto, jamas puede preveer.

Un revés en campos del honor, es, no hay duda revés, pero las mas veces él se crisol para purificar el patriot, para levantar los espíritus adoloros y tambien sirven de leccion el porvenir, porque con mas previu mas tino, sabremos marchar evitándonos quizá mayores y masbles desgracias.

Si esto es asdebemos entregarnos a esterilidades que nada remedian y que el contrario agravan mas el cor.

No nos dejtevar en la prosperidad ni en la tidad de las impresiones del momporque puede muy bien arrastrar grandes males. Mas valor y serenid necesita despues de un contrati que en los ratos del peligro.

El Senado r, nunca era mas firme que desp los reveses. Imitémoslo, porqu solamente asi las naciones llega poderosas é invencibles.

Retemplemestro patriotismo en la desgraciadesgracia puede llamarse en un ecomo el Perú, la pérdida de un de guerra. Las almas levantadaandes provocan las tempestades pinarlas y engrandecerse mas; s espíritus pequeños se abaten ypiden hasta de oír ladrar a ú.

Prudencia, tvalor y fé en el Gobierno. Si a los peligros que sean mas nuestudes.

Asi, perdiemaremos, En la— como que publicamos en el número cy en la cuarta estrofa, verso tealee:

«Que cuando triste y penososo
Como el cajomitido una silaba desfigurandima palabra debemos hacer mision poniendo el verso tal corbió su autor. Di-

«Que cuando estaba triste y pesaroso»

Matricula de patentes.—La actualada para el presente año por el apoderado fiscal don Melitón Cáceres y que ya ha sido aprobado por la honorable junta directiva departamental, asciende, anualmente, a la suma de doce mil ochenta y seis soles ochenta y ocho centavos. Hay pues un aumento a favor de las rentas municipales de 138 soles 8 centavos.

Rectificacion.—Creemos estar bien informados al asegurar que no es exacto que el «Batallon Victoria» sea sostenido por el Concejo de Puno como se ha dicho.

Arequipa, sostiene actualmente al referido «Batallon Victoria.»

Sociedad de Caridad.—Con satisfaccion publicamos las siguientes cartas que revelan una vez mas el patriotismo de la sociedad arriba mencionada.

Señor Teniente Coronel D. José Iraola.
Mur señor mio:

Tengo el gusto de remitir a U. 91 camisas y 92 calzoncillos que la sociedad «Señoras de Caridad» y la Comision Auxiliar han tenido la satisfaccion de coser para el Batallon de su mando «Arequipa N.º 13.»

Aunque todas hemos puesto a las camisas pecheras cuellos y puños de género blanco me parece que no han sabido todas las piezas que U. indicaba pues en las camisas se ha empleado mucho mas de dos yardas y media de tocuvo por ser el de algunas piezas muy angosto.

Como U. verá cada camisa lleva una reliquia, para que Dios proteja a los defensores de la Patria y los aliente en las penalidades de la campaña, hasta concederles la victoria.

Este es el voto mas ardiente de la sociedad «Señoras de Caridad» de la Comision auxiliar y de la que se suscribe de U. atenta y segura servidora.

Maria Josefa Cornejo de C. Quezada.
—Presidenta.

Joaquina O. viuda de Ginéz
Secretaria.

Arequipa, Mayo 26 de 1879.

Señora Presidenta de la sociedad «Señoras de Caridad.»

Señora Presidenta:

Con verdadera satisfaccion he recibido su estimable carta fecha de hoy, así como 91 camisas con sus respectivos escapularios y 92 calzoncillos con que la respetable sociedad que U. dignamente preside se ha servido obsequiar al batallon que comando.

Tan valioso donativo en las presentes circunstancias, viene a corroborar una vez mas, los patrióticos sentimientos de las distinguidas matronas Arequipenas, que no omiten medio alguno para prestar su concurso en defensa de nuestra Patria vilmente ultrajada.

Reciba U. señora Presidenta así como sus demás dignas consocias las mas espresivas gracias por tan valioso como generoso ofrecimiento.

J. Iraola.

Arequipa, Mayo 26 de 1879.

Tesoreria Provincial.—Estado de la Caja en el dia de la fecha.

DEBE:	
A saldo del dia 26 S/	38600 17
• Contribucion de alumbrado.....	186 20
Suma.....	38786 37
HABER:	
Por subsidios a la Beneficencia.....	533 33
• Cárcel.....	16
• Saldo en Caja.....	38237 04
Suma.....	38786 37

Arequipa Mayo 27 de 1879.

Juan Francisco Pascua.
V.º B.º—García.

CRÓNICA JUDICIAL.

zon Macedo y Gutierrez concluyó y se votó la causa seguida de oficio contra Bonifacio Casiramos por la fractura de una pierna de Narciso Otazur, confirmando la sentencia de 31 de Marzo último en la parte que lo declara autor de dicha lesion; declarándola nula en cuanto le impone pena de cárcel en 4.º grado, la que redujeron a cárcel en primer grado disminuida de un término.

Con los señores Sanchez, Macedo, Gutierrez se vió y resolvió la causa seguida por don Miguel Velando y otras contra doña Juana Velando por rendicion de cuentas confirmando el auto apelado de 12 de Mayo último por el que se declara que no hay lugar a la citacion de los herederos presuntos de don Tomás Masías ni a la entrega de un depósito.

Con los señores Vargas, Garzon Macedo se vió la causa seguida por don Vicente Paredes Amado con sus hermanos sobre la notificacion de un laudo, y se confirmó el auto apelado por el que se declara sin lugar la solicitud de doña Felicitas Paredes.

Con los señores Sanchez, Garzon y Gutierrez se empesó a ver la causa seguida por don Manuel Amado contra don Santiago Murillo por despojo.

Con los señores Garzon, Macedo, Gutierrez, por peticion de don José Romero, se principió a ver un expediente sobre desahucio, para resolver la causa, con don Federico Dunker, por cobro de arrendamientos, que estuvo al voto.

CRÓNICA RELIGIOSA.

CALENDARIO.

MAYO.

Miércoles 28.—Santos Justo y German obispos.

DISTRIBUCIONES RELIGIOSAS.

EN LA MAÑANA.

Misa mayor ó conventual, en las iglesias y a las horas que siguen:

A las 9 $\frac{1}{2}$, en la Catedral.
A las 8, en San Francisco.
A las 8 $\frac{1}{2}$, en Santo Domingo.
A las 8, en la Merced.

LA CATEDRAL.—Misa rezada a las 7 $\frac{1}{2}$ Nuestra Señera de Copacabana; despues de la misa su ejercicio.

SAN FRANCISCO.—Misa cantada a las 8 al Señor San José.

TERCERA ORDEN.—Misa rezada a las 7, en seguida su ejercicio al Santo Patriarca.

PARROQUIA DE SANTA MARTA.—Misa rezada a las 7 en honor del Señor San José, y despues ejercicio.

SANTA ROSA.—Misa rezada a las 7, y despues de la misa el ejercicio de Señor San José.

SANTO DOMINGO.—Misa cantada en honor del Señor San José a las 8 a. m.

SANTA TERESA.—Misa solemne en honor de Nuestra Señera del Cármen, por los cofrades vivos y difuntos a las 8 de la mañana.

MES DE MARÍA

Este santo ejercicio se hace en los templos siguientes: parroquia del Sagrario, Vice-parroquia Monserrat, San Francisco, Santo Domingo, San Pedro y la Merced: en estas iglesias se hace el ejercicio a las 6 y $\frac{1}{2}$ de la mañana y en la noche a la misma hora.

En Santa Catalina, se reza el ejercicio por la mañana a las 7, por la tarde a las 4; en Santa Rosa a las mismas horas y en Santa Teresa en la mañana a las 6, en la tarde a las 4 y $\frac{1}{2}$; despues del ejercicio hay sermon.

INSERCIONES.

Los niños hombres.

Entre los muchos frutos que la escuela liberal ha producido, por haberse anticipado su dominio, en los pueblos que no se hallan bien preparados, para recibir sus beneficios; figuran en primera escala ciertos hábitos, que, van dominando a nuestra sociedad y que no podemos comprender hasta donde pueden impulsarla por la senda del progreso.

Entre estas merecen una particular observacion, la tendencia que cada dia se hace mas general, de emanciparse nuestra juventud de toda sujecion a las leyes morales y religiosas; pues tal cosa la consideran opuesta al espíritu del siglo.

¡Tomarse una crápula! éste es uno de los pasos avanzados en los progresos modernos, dado por nuestros jóvenes, lo cual segun ellos, es uno de los hechos que los convierten en hombres. Renegar de la instruccion por consi-

berales, apartarse de la escuela progresista y sobre todo es probar que son simples niños.

Lo que ellos pretenden es ser hombres y el instruirse en los colleges, en cualquier modo, es volver al pasado, cual protestan.

¿Quién es aquel que no le gusta jugar en nuestras ciudades, a estos pequeños hombres modernos?

Si con dificultad se les encuentra en los colleges ó en sus domicilios, se les hallará en los hoteles, tabernas y extramuros de las poblaciones en esas diversiones honestas, denominadas jaranas.

Ahí los encontraremos dando excelente circulacion al dinero que han conseguido por medios libres, por supuesto no del trabajo propio, sino del ajeno, (que para el caso es igual.)

Ellos se embriagan porque es una condicion indispensable de su carácter, el escándalo; pues con él, hacen constar a la sociedad que esa conducta debe probarle que ya son hombres a la moderna.

Generalmente a la crápula acompaña en estos tipos, lo que ellos llaman cosas de «mozo malo.»

Por hacerse acreedores a este heroico título, cuentan una serie de hechos, que, gracias a su ignorancia les envanece, hasta el extremo de creerse unas potencias de cuyos puños y brazos pende la suerte de la República.

Es de oírseles cuando tratan de política ú otras cosas que no comprenden, y es de no oírseles cuando se ocupan del bello sexo; pues para ellos no hay muger honrada, lo que por supuesto es una creencia natural, puesto que por su conducta viciosa, los tales niños hombres, solo rosan con gente nada católica y nunca respiran mas que la atmósfera corrompida de los lupanales.

Miran con desden a los hombres de mérito, tienen un orgullo «sui géneris» y se creen en el perfecto derecho de mirar con desden y el mas alto ridículo, todo lo que se refiere a la religion, a la sociedad y a la moral. En fin, son la maravilla del siglo.

Pero convengamos, que, si esa generacion de niños hombres vá cada dia invadiendo nuestra sociedad, débense en gran parte sus gracias a la indolencia culpable de sus padres.

Estos a pesar de ver los progresos que hacen en los vicios los nenes, se desatienden atribuyéndolo a precocidad y exclaman: ¡Oh desde qué temprana edad revela mi hijo ser un portentoso viviza y hombradía! Dejémosle que el tiempo lo compondrá.

Y olvidan esos malos padres, la sabia máxima: «Árbol que en tierna edad torcido crece, jamás el tiempo lo destuerce.»

El Lego Fredegundo.

VAPOR DEL SUR.

IQUIQUE.

(De El Boletín de Comercio.)
Con el objeto de que nuestros lectores puedan comunicar al exterior algunos detalles sobre el combate de ayer nos apresuramos a dar el presente boletín.

A las 7. 15 de la mañana se avistaron dos buques que venian del Norte, a los cuales todos suponian ser enemigos. Uno de ellos avanzó hacia el Oeste del puerto, tomando poco despues rumbo al fondeadero.

En el acto se pusieron en movimiento la «Esmeralda», la «Covadonga» y el trasporte «Lamar» que sostenian el bloque de este puerto.

Como los dos buques que asomaron, despedian mucho humo, sospecharon, sin duda los bloqueadores, que eran de los suyos. Sin embargo, para cerciorarse mas, se dirijieron hacia el que veian entrar por el Oeste.

Reconocido que fué el «Huascar», que era el primero que hizo proa a nuestro puerto, la «Covadonga» se acercó al trasporte «Lamar» y le dió orden de irse al Sur a toda máquina. El «Lamar»

Mientras esto tenía lugar, el «Huascar» siendo un hermoso pabellón pezano, disparaba el primer canonazo sobre la «Esmeralda» que a su regreso, espues de reconocer nuestros buques, se entró al fondeadero para impedir que el «Huascar» por no dañar a la población, le hiciese fuego.

La «Independencia» avanzó hacia el Sur, con el objeto de impedir que la «Covadonga», que tenía muy buen andar, se le escapase. Fué entonces cuando se trabó un combate recio por nuestra parte y desesperado por la del enemigo, que ha demostrado un heroísmo espartano.

Jaquenda la «Esmeralda» por el «Huascar» que la perseguía en las ligeras evoluciones que ella hacia, entre nuestra rada y el Colorado único trayecto que pudo recorrer, porque no tenía escape, ni al Norte ni al Sur, el monitor le hacia fuego por elevación, á fin de lograr que la corbeta se rindiese. Que desde el principio fué ese el objeto del valiente comandante señor Miguel Grau, lo prueban las bombas y balas razas que reventaron en el cerro de Huantaca, y en el que está frente á la casa del señor Williamson.

La «Esmeralda» sostenía el fuego con un teson admirable, haciendo ciertas punterías á flor de agua y por elevación; pero el «Huascar» le respondía de tarde en tarde á fin de no dañarla.

En uno de los movimientos de la corbeta chilena, se puso frente y muy cerca de la estación del ferro-carril. Entonces el señor Jeneral Buendia que, para todo caso, hizo colocar la artillería de campaña por ese punto, ordenó que rompiese esta el fuego sobre el buque chileno, y que igual cosa hiciesen los soldados. En efecto, las cuatro piezas de á 9 empezaron á hacer un fuego pronto y certero, al cual contestó la corbeta con una andanada y con tiros de fusilería tan sostenidos, que parecían los de dos ejércitos numerosos que se batían encarnizadamente.

Despues de sesenta canonazos de tierra, mas ó menos, se consiguió desalojar á la «Esmeralda» que buscaba, siempre haciendo fuego, la salvaguardia de la población, para no perderse.

Mientras tanto, la «Covadonga» huía y huía á toda máquina hacia el Sur, recibiendo los constantes tiros que la «Independencia» le hacia y respondiéndolos con denuedo y buen éxito. Hubo un momento en que se creyó perdida la «Covadonga». Entonces hizo rumbo al interior de la caleta de Molle, siempre combatiendo.

Mal manejada la «Independencia», no conceder, sin duda, su comandante de esa bahía y sus malos bajos, y, por otra parte, deseando tomar el buque sin causarle grave daño, emprendió su persecución.

Pero sucedió que, en vez de tomar rectamente al Sur para ganarle la vanguardia á la «Covadonga», que, dentro de Molle, tenía que describir una semi-circunferencia para verse fuera de la ensenada, el blindado peruano tomó la retaguardia y emprendió la persecución del buque enemigo, el cual, muy pegado á la costa, daba todo su andar á la máquina para lograr la fuga. Tanto se acercó á la playa, que la guarnición que está en Molle, le hizo fuego de fusilería, al que la «Covadonga» contestó inmediatamente.

El combate entre el «Huascar» y la «Esmeralda» habia tomado mas calor, haciéndose ya insostenible, por parte del buque chileno, cuyas averías principiaban á ser de consideración.

Fué entonces cuando el Comandante Grau vió llegado el momento supremo.

Fuera de tiro de canon la «Covadonga», que huía sin que pudiera darle caza la «Independencia», y viendo que se prolongaba el combate, decidió ponerle fin con un acto de heroísmo.

Cuando la «Esmeralda» estaba frente al Colorado, al Norte de este puerto, le arremetió el «Huascar» con su espoulen, descargándole antes dos canonazos que inutilizaron algunas piezas del enemigo. La corbeta principió á hacer agua. Al habla ambos buques, el Comandante Grau intimó rendición á la «Esmeralda», pero el Jefe de la corbeta chilena se negó á arriar su bandera.

Viendo el señor Grau que era inútil toda consideración, arremetió por segunda vez con su buque á la «Esmeralda», que entonces, como anteriormente no habia cesado de descargar sus cañones.

En este segundo choque se desconectó el eje de la maquinaria de la corbeta chilena y una bala del monitor le mató treinta y seis hombres.

Era preciso que se diese fin á un drama tan sangriento y que no reconociese ejemplo en la historia del mundo.

A una evolucion de la «Esmeralda» en que presentó hacia el sudoeste su costado de estribor, le acometió por tercera vez el «Huascar» con su ariete, descargándole dos canonazos. Uno de estos le llevó por completo la proa por la cual principió á hundirse.

Fué en este tercer choque cuando el Comandante Prats de la «Esmeralda», saltó, revolver en mano, sobre la cubierta del «Huascar» gritando: «¡Al abordaje, muchachos!» Lo siguieron un oficial Serrano, que llegó hasta el castillo, en donde murió, un sargento de artillería y un soldado. Todos estos quedaron en la cubierta muertos. Prats llegó hasta el torreón del Comandante, junto al cual estaba el Teniente S. Velarde sobre el que hizo tres tiros que le causaron la muerte.

Entonces un marinero acertó á Prats. La «Esmeralda» era una especie de almacén ó depósito de la escuadra chilena en que se encontraba víveres, armamento, municiones, y otros recursos de todo jénero. No es, pues, extraño que despues de haberse hundido, se haya visto á flote cajones de distintas clases y tamaños.

Al hundirse la «Esmeralda» un canon de popa, por el lado de estribor, hizo el último disparo, dando la tripulación vivas á Chile.

El combate concluyó á las 11. 45 a. m.

Despues de la catástrofe, que apagó los gritos de entusiasmo con que desde el principio eran saludados los tiros del «Huascar» por el pueblo y el ejército, siguió el estupor y el silencio en todos.

La impresion que en los habitantes produjo el hundimiento del buque enemigo, pudo mas que la alegría y la apogó.

¡Tremendos misterios del corazón humano!

Mientras que al norte de Iquique el triunfo ponía fin á un espantoso drama, al sur tenía lugar otro inesperado.

Forzando su máquina la «Independencia», pudo dar caza á la «Covadonga», que iba completamente destrozada. Se puso al alcance de ella frente á Punta Grande, que dista como nueve millas y algo mas de este puerto. A pesar de su mal estado la «Covadonga» hacia fuego de canon y de rifle. Entonces el Comandante Moore resolvió pasarla por ojo, é hizo que su buque orzara para verificar la operacion. Desgraciadamente cuando esta maniobra tenía lugar, el blindado chocó por el costado de babor en una roca, abriéndolo é inclinándolo de ese lado. En el acto se esparció el desaliento y la confusión. Se echaron botes para salvar la jente y la que no tuvo embarcaciones, se arrojó á nado para ganar la playa.

Debemos hacer constar para la historia un hecho que habla muy alto en favor de nuestra proverbial jenerosidad y que será un nuevo baldon para Chile. Mientras que en nuestra bahía el «Huascar» arrió todas sus embarcaciones para socorrer á los naufragos de la «Esmeralda» que, á gritos, pedían auxilio; del «Covadonga» se hacia fuego de rifle y ametralladoras sobre los botes y la jente que nadando tomaba la playa, despues de abandonar la «Independencia».

Debemos hacer constar para la historia un tiro de Comblain en la frente, destapándole completamente el cráneo, cuyos cesos quedaron desparramados sobre cubierta.

Mientras esas sangrientas escenas tenían lugar sobre la cubierta del «Huascar», la «Esmeralda» desaparecía.

En efecto, se inclinó hacia estribor, que fué por donde el ariete le cortó y algunos segundos despues se hundió, siempre de proa. El pabellon chileno fué el último que halló tumba en el mar.

Luego que el «Huascar» tomó á los prisioneros que, en número de cerca de cuarenta, pudieron salvarse, se dirigió al Sur en persecución de la «Covadonga» y en auxilio del blindado. Cuando esta vió á nuestro monitor, cesó en la infame tarea de asesinar naufragos, y tomó la fuga.

Siendo imposible salvar á la «Independencia», se le puso fuego.

Hasta el momento mismo de entrar este número en prensa, arde todavía el casco de ese buque, cuya gente vino por tierra anoche á este puerto.

El comandante Moore, el segundo y algunos otros oficiales y empleados del blindado, pasaron al «Huascar», el cual regresó á este puerto anoche á las 7, dejando poco despues nuestro fondeadero, sin rumbo conocido.

Al fugar el transporte «Lamar», antes que nuestros buques entrasen á la bahía é hiciesen el primer disparo, izó el pabellon americano. Por esta razon, se dice que el comandante Grau no lo persiguió.

Al abordar los prisioneros chilenos las embarcaciones que fueron en su auxilio, dieron un ¡Viva el Perú! y encamaron el valor y jenerosidad de los peruanos para con los rendidos.

Habiendo heridos el capitán de fragata don Ramon Freire y tres hombres del mar del «Huascar».

Entre los prisioneros sabemos que están el Teniente 1.º segundo comandante de la corbeta.—Luis Uribe.

Teniente—Francisco Sanchez.
Guardias marinas—Antonio Wilson, Arturo Fernandez, Vicente Legnez.
Cirujano—Cornelio Guzman.
Practicante—Juan O. Goñi.
Subtenientes—Arturo D. Hurtado, German Zegarra.

Pasajero—Agustin Cavieria.
A estos individuos se les ha alojado en el cuartel de la Compañía «Salvadora» y el resto de la tripulación está á cargo de la columna gendarmes.

No es exacto que estén incomunicados; por el contrario, se les ha ofrecido la libertad, pero ellos no la han aceptado por temor á sufrir desaires del pueblo.

Eso piensan, porque no conocen el carácter jeneroso y magnánimo de sus aprehendedores.

Desde que asomaron los buques y principió el combate, el ejército se colocó en sus posiciones con una celeridad y entusiasmo que acusan moralidad, disciplina y el tradicional pundonor de nuestros soldados.

El señor Jeneral Buendia, general en jefe del Ejército, recorrió la línea de la playa entusiasmando á los soldados y dictando medidas oportunas para prevenir las emergencias que tiene la guerra en casos dados.

Los comandantes generales de division estaban tambien en sus puestos.

EXTERIOR.

REPÚBLICA ARGENTINA.

Tenemos diarios de Buenos Aires y Rosario hasta el 22 del pasado.

Una parte de la prensa bonaerense—á cuya cabeza se encuentra la *Tribuna*, de don Félix Frias: la *República*, inspirada por él mismo, y el diario pechoño la *América del Sur*,—nos ataca de frente y pide al gobierno que se aproveche del estado de guerra en que nos encontramos para anular el tratado Fierro-Sarratea y sacar mas partido en favor de la República Argentina. La prensa séra, entre ella la *Nación* diario inspirado por el general Mitre y el *Herald*, órgano de la colonia Anglo-americana, sostienen que la Argentina no puede hacer otra cosa que aprobar el pacto de 6 de Diciembre y permanecer neutral en la contienda del Pacifico.

Los hombres de gobierno piensan lo mismo, por cuya causa la *América del Sur* los trata de traidores comprados con el oro de Chile.

El cónsul general de la república Argentina en Santiago, tuvo tambien el honor de recibir los cristianísimos disparos de la *América del Sur*; pero el señor Arroyo flajeló como lo merecía á los procaeces calumniadores en una carta que publicó en el *Nacional*. El director de la *América del Sur* se habia presentado al jurado acusando al señor Arroyo.

Actitud del gobierno Oriental.—Podemos decir que el gobierno argentino ajustará su conducta á la del argentino en las graves emergencias del Pacifico.

Esto es tan honroso como importante.

(*República de Buenos Aires del 16*).
El armamento para Chile.—Embarcado en el «Luxor» en Montevideo vá á su destino el armamento que por intermedio de la casa Bomberg se remite á Chile, y á cuyo embarco se negó la aduana aquí y la compañía del Pacifico en la capital vecina.—(*Pueblo Argentino*).

Elementos de guerra.—El armamento salido de Buenos Aires para Montevideo y allí embarcado en el vapor «Luxor» para Chile, consta de 2,150 fusiles, 1,244 carabinas sistema Remington y 286,000 cartuchos.—(*Libertad de Buenos Aires*).

Manifestacion.—(Pampa de Buenos Aires).

Trátase de hacer una recepcion ruidosa al ministro boliviano en viaje á esta ciudad.

Ayer ha debido celebrarse una reunion de jóvenes con el propósito de acordar los medios conducentes para hacer práctico el pensamiento que lo anima.

Parece que el plan que tienen es hacer una demostracion popular de simpatías hacia Bolivia para que, «sin herir á Chile, hacerle comprender que el espíritu público argentino obligaría al gobierno á tomar una actitud resuelta segun sea el jiro que tomen las negociaciones con el ministro chileno señor Balmaçada.

Acuerdo grave.—Sabemos de una manera positiva que en uno de los primeros acuerdos de gobierno se tratará de algo sobre los asuntos de Chile, Perú y Bolivia. Lo que sea sonará á su tiempo.—(*Pompa*).

Armamento.—Parece que un redactor

de la «Nación» ha propuesto y ha ofrecido de empeño para que el gobierno provincial compre un armamento completo y establezca un parque para Buenos Aires.

Segun dicen, el armamento se compone de 24 cañones Krupp, 10,000 fusiles Remingtons, sables, carabinas, etc.—(*Pampa*).

La cañonera argentina Paraná en Rio Gallegos.—Podemos agregar un dato de la mayor importancia sobre la escuadra.

Tan incierto es que el gobierno de la nacion piensa abandonar las costas del sur, que el comandante Laserre se encuentra en estos momentos con la cañonera «Paraná» mucho mas allá del rio Santa Cruz. Por los datos que recojimos á última hora podemos garantir que, actualmente se encuentra en la embocadura del rio Gallegos.

Entre tanto, queda en Santa Cruz el buque que comanda Piedrabuena.—(*República de Buenos Aires*).

Armas por el Pacifico.—Los pedidos de muchos comerciantes sobre exportacion de armas que se dice son para Chile ó para otra de las repúblicas en guerra, ha dado lugar una citacion especial para un acuerdo extraordinario de gabinete que resolverá definitivamente el punto.

Sabemos que deseándose conocer la opinion del procurador del tesoro sobre algunas cuestiones de derecho, á que dá lugar el embarque de armas que hoy se solicita á cada momento, fué citado dicho funcionario para el acuerdo de ayer.

No pudo tener lugar este acuerdo por enfermedad del Ministro doctor Montes de Oca.—(*República de Buenos Aires del 19 de Abril*).

Los fondos chilenos.

(The Whitellall—Londres 12 de Abril.)

Tenemos noticias telegráficas privadas, que confirman que la guerra ha sido ya declarada entre Chile y el Perú y Bolivia unidos. Los embargos financieros de Chile, ya sérios, alcanzarán mayor intensidad por la lucha en que, por su propia temeraria conducta, se encuentra sumerjida. Tenemos entendido que las suspensiones de los fondos de amortizacion de la deuda chilena era evidente antes de que hubiese ningun temor del infortunio que sobre ella ha caido. Tememos ahora que los intereses se pongan tambien en cuestion. Parece que ciertos súbitos chilenos se ocupaban en la manufactura del nitrato de soda en Bolivia, y que se habian convenido entre las dos naciones, que no se pondria derecho ninguno á su exportacion. El negocio se ensanchó mucho y se hizo extremadamente remunerativo, y por tanto iba á resultar ciertamente, un negocio muy importante. Bolivia, que es una nacion muy pobre, pobre por su poco desarrollo, pero rica en recursos naturales se arrepintió de su jenerosidad en hacer tan poco equitativo arreglo, é impuso un derecho á la exportacion, violando su compromiso con Chile. En este sin duda, hizo mal; pero la conducta de Chile fué mas reprehensible aun. Si el asunto hubiera sido tratado con un espíritu digno de hombres del estado, cierto es que hubiera podido realizarse un arreglo, que resultase satisfactorio para ambas partes; pero confiado en su fuerza, Chile, sin previa declaracion de guerra, ocupó toda la muy limitada costa de Bolivia, asumiendo prácticamente la posicion de poseedor. Chile tiene una poderosa flota, mientras que Bolivia no tiene ni una lancha. La costa de Bolivia es una simple paja, rodeada por un estenso desierto, y separada del interior por una comarca llena de dificultades. Chile, sin duda, combata con aquellas dificultades para llevar á cabo su violento método de arrear las dificultades internacionales. Pero las simpatías de las otras repúblicas meridionales de Sud-América están enteramente del lado de Bolivia, y el Perú se ha unido ahora á ella en la guerra, que semejantes procedimientos de mano airada no podian dejar de suscitar. No es de ningun modo seguro, que los argentinos no se aprovechen de la combinacion, para tomar parte en la contienda, arreglando así la cuestion de limites con Chile, de un modo mas arbitrario, que el que ha sido convenido. Tanto el Perú como Chile tienen formidables blindados. El primero posee el famoso «Huascar», que el buque de S. M. el «Shah» hizo cuanto pudo para echar á pique, sin poderlo conseguir porque sus cañones no eran bastante poderosos para penetrarlo. Tanto el Perú como Bolivia, tienen mejores elementos de guerra que Chile. Esta ha sido antes un modelo de industria, mientras las otras dos repúblicas se han embretido en repetidas revoluciones, que han dado por resultado mas ó menos derramamiento de sangre. Tanto el Perú como Bolivia están en bancarota y no tienen ni un penique. Chile, tanto por

desgracia como por sus extravagancias, está poco mas ó menos en idéntica situacion. Esta miserable guerra, ocasionada enteramente por la temeraria conducta del gobierno de Chile, debe necesariamente, mucho lo tememos, reducir á la poco envidiable situacion de sus inmediatas vecinas. Los foidos chilenos han caido ya muy pesadamente, y hay toda razon para temer, que su depreciacion se haga cada dia mas y mas séria.

AVISOS VARIOS.

Buena ganga.

Se vende la casa N. 74 de la calle de Bolivar. La persona que quiera comprarla véase con la señora Petronila Monjarás ó con su apoderado. v. 4 alt. p. 1

Se arrienda.

Una bonita casa en la calle del Moral, esquina opuesta á la Cruz de Villalba N.º 11. Así mismo, se arrienda otra casa cómoda, aseada y con agua por el interior, en la Alameda de la otra banda N.º 97. Las personas que las necesitan, pueden tratar con el dueño de ambas que vive en la misma Alameda N.º 73. v. 4. p. 1.

AL COMERCIO

Y al público.

Desde esta fecha queda en liquidacion la casa que jiraba en esta plaza bajo la firma de Bernardo Weis y Ca. realizando las existencias con una rebaja del 25 por ciento, al mismo tiempo se previene á las personas que tienen cuentas pendientes, las cancelen en el término de 30 dias, para evitar las publicaciones de sus nombres por los periódicos y la demanda judicial.

Arequipa Mayo 6 de 1879.

Bernardo Weis y C.ª

v.12 p.15.

Ferrocarril Urbano.

El Directorio de la Empresa ha acordado en sesion de 14 del corriente se lleve á efecto la resolcion de la Junta General de accionistas de Marzo 14 del presente año en la que se determinó: se haga la amortizacion de todas las fichas que se hallan en circulacion. Con tal objeto se señala el término fatal de cuatro meses, que principian á correr desde la fecha; vencido este término quedarán sin valor ninguno dichas fichas.

La amortizacion se hará en la casa del señor don Diego Butron y en la de los señores Diaz y Vargas.

Arequipa Mayo 15 de 1879.

El Secretario.

Se necesita

Para la Empresa del Gas yareta seca y blanca. La persona que la tenga ocurra á esta oficina

EL BANCO DE AREQUIPA.

Paga desde ahora hasta nuevo aviso sobre depósitos á plazo:

- 3 % anual por tres meses.
- 4 % " " por seis meses.
- 5 % " " por un año ó mas.

Se previene que los depósitos cesan de ganar interés desde que se cumple el plazo, sino se hace constar que se proroga ó se renueva el Certificado.

No paga interés sobre depósitos á la vista, ni abonará interés alguno desde 1.º de Julio próximo en las Cuentas Corrientes.

Los billetes de este Banco serán pagados en adelante en cuatros ó soles, con exclusion de pesetas y reales.

Arequipa, Mayo 13 de 1879.

Los Gerentes.

v. 9 p. 7

Sub-Inspeccion

DE LA GUARDIA NACIONAL.

Los ciudadanos que segun la ley se crean con derecho á ser excepcionales de pertenecer á la Guardia Nacional, ocurrirán desde el Jueves 15 del presente á esta Sub-Inspeccion á recibir el correspondiente boleto de excepcion.

Gárate de la Fuente.

Arequipa, Mayo 12 de 1879.

Se vende

Cuatro magnificas yuntas de bueyes criollos. La persona que las necesite ocurra á esta imprenta donde se le dará razon.

IMPRENTA DE CÉSAR RIVERO

Por E. Sesóstris Hidalgo.

Calle de San Camilo número 38.